

ne cuando el niño peroso Anibal Pinto, despertado por la sosobra y terror de las aguas vullidoras del «Plata» que su imaginacion le hizo ver convertidas en nieblas que envolvian á su pais, se le ocurrió como idea salvadora verificar un pequeño simulacro, con el Perú.

13 fueron tambien los que como consejeros, haciéndose al eco de la vociferancia de un pueblo inculto, le bosquejaron con preciosas tintas las ventajas de su loco plan.

Se dijeron para sí los 13 prohombres: la cuestion Argentina es un embarazo y para que el niño salga con bien, se necesita que su Excelencia, vaya á darlo á luz al desierto; y, étenos aquí con el parto de despoblado, ya que no fué el de los montes.

La prensa, no con las doce trompetas de la fama, sino con las 13 del desatino, hizo que repercutiera la palabra guerra, como suena al oído de los muchachos de escuela, el acento del maestro, cuando dice: asueto! ó como en los talleres de industria, se deja escuchar la palabra ¡huelga!.....

Pero sea lo que fué, evidentemente le encuentro visos de verdad á la preocupacion sobre el mal juego que en todas las cosas tiene el número 13.

Y me avanzó á creer que para Arequipa no es menos funesto, pues si mal no recuerdo fué en día 13 y de Agosto, cuando nuestra poblacion quedó convertida en escombros y aun sin cansarnos recorriendo grandes distancias en el pasado, hoy mismo dicha cifra se le ha venido á interponer como un obstáculo á sus sentimientos de patriotismo, por no sé que motivos reservados que existen para que haya sus inconvenientes en la formacion de un cuerponúmero 13.

Finalmente, aun cuando para las demas solo exista coincidencias en lo que, hallo yo fatalidades, mas es lo cierto, que, en mi vida íntima constantemente tropiezo en todas mis desgracias y sin-sabores con el número 13.

Al menos así lo creo, pues como dice un célebre escritor, el corazon del hombre necesita creer algo, y cree mentiras cuando no encuentra verdades que creer.

INTERIOR.

LIMA.

(De «La Opinion Nacional.»)

La correspondencia oficial del señor Lavalle, en la que dá cuenta de sus negociaciones con el gobierno de Chile, es digna de figurar en las mejores páginas de nuestra diplomacia: hay en ella sostenida prueba de elevacion, de talento, de energía, cualidades todas necesarias para tan árdua empresa y realizadas por un espíritu tan levantado como hidalgo generoso.

Es un grato deber para nosotros manifestar con cuanta satisfaccion y hasta patriótico orgullo, hemos recorrido esos documentos, en los que se traducen en toda su grandeza, los deseos, los sentimientos, y los propósitos del Perú, alcanzando la mas hermosa victoria, que podia obtenerse en ese alto y solemne debate.

Su resultado ha sido poner en transparencia la lealtad con que hemos evitado la guerra, mas de Chile y Bolivia, que de Chile al Perú y al mismo tiempo, la entereza con que hemos cumplido nuestros deberes con el aliado del Sur, cuyos intereses hemos sostenido con la fidelidad y la abnegacion mas honrosas y laudables.

Y hemos cumplido esos deberes sin engaños y sin falsías: diciendo la verdad con entera franqueza.

Algo mas: los hemos cumplido desairando promesas tentadoras, que la histórica mala fé de Chile, desarrolló ante nuestro representante para recibir de él la catoniana respuesta de una negativa.

El gobierno de Chile le decía: —Todo por vuestra neutralidad. Y él contestó, desde la primera hora: —El Perú no puede, ni debe, ni quiere ser neutral.

He allí una inflexibilidad que honra nuestra política, tanto como á quien la ha sujerido y á quien la ha interpretado.

Chile al fin ha tenido que ir imprudentemente á la guerra, sitiado por nuestra valerosa inflexibilidad para tratar con mengua de Bolivia, aunque fuera con provecho del Perú.

Y ha ido á la guerra, decepcionado, vencido, incrédulo sin tener en contra de la opinion de sus hombres serios, mas que algazara de unos cuantos voceadores, cuya voz se apagará cuando falten el salario ó el embuste que la alimentan.

La opinion de la plazuela ha predominado y se anuncia por un primer castigo á sus obedientes esclavos: esa opinion, cansado de pedir y de obtener despropósitos, los arroja de la moneda y se echa ya en brazos de esa inmensa desgracia para los pueblos libres: los hombres «necesarios.»

Pues bien: ese es nuestro triunfo. Honor á los que nos lo han procurado!

(Editorial de El Comercio.)

El proyecto de ley presentado el Martes á la Cámara de senadores y que tiene por objeto declarar al Callao puerto de depósito libre, es de los mas importantes que la presente Legislatura se ha concebido hasta ahora. Natural es que se dé preferencia á los proyectos que tienen por objeto proveer al Gobierno de los fondos indispensables para la guerra; pero como desgraciadamente este resultado no puede alcanzarse sin imponer al pais pesados sacrificios, conviene pensar á la vez en estimular, hasta donde sea posible en las actuales circunstancias, nuestro desarrollo mercantil, porque así se crean fuentes perennes de recursos para mas tarde y se propende á asegurar nuestra preponderancia futura.

Tanto por su ventajosa situacion topográfica, cuanto por el desenvolvimiento natural de los negocios en Lima, el Callao está llamado á ser el centro de las grandes transacciones de la costa; pero hasta ahora no se ha pensado en estimular su desarrollo comercial, y así vemos que lejos de proveer de nuestro puerto los demas de la República y de los paises vecinos, él mismo ha sido en cierto modo tributario de Valparaiso, pues con frecuencia nuestros importadores han ido á buscar allí artículos europeos que por circunstancias determinadas se habian agotado allí.

No hay razon para que sea Valparaiso y no el Callao el mercado de la costa; y no puede caber duda que si los importadores prefieren depositar en el puerto chileno sus grandes existencias, es porque en el nuestro están sujetas las mercaderías, aunque no haya de consumirse en el Perú, á gravámenes e inspecciones enojosas.

En efecto, todas las mercaderías que se depositan hoy en la aduana del Callao están sujetas á un riguroso examen, como si forzosamente hubieran de ser despachadas para el consumo; y el resultado de esto es que cuando hay que reembarcarlas están espuestas á muy serias averías, pues es difícil embarcarlas de nuevo con el esmero que lo estaban al llegar; aparte del desembolso que exigen los impuestos de fielatura y almacenaje que indistintamente se hace pagar por toda mercadería que entra á la aduana del Callao, ya salga depachada, ya para reembarcarse.

Declarando al Callao puerto de depósito libre, sin que la tramitacion aduanera y los derechos fiscales pesen sino sobre las mercaderías que se despachan para el consumo, en breve se haria nuestro primer puerto el centro de las transacciones mercantiles de la costa; y fácil es calcular lo que con esto ganaria el comercio nacional y las ventajas que reportaria especialmente aquel pueblo progresista y generoso, que acaba de prestar á la República un servicio importantísimo enviando trescientos de sus patriotas y valientes hijos á tripular los buques de la armada.

El proyecto de que nos ocupamos es indudablemente de trascendental importancia, y confiamos en que las Cámaras probarán, sancionándolo, que así lo reconocen tambien.

TACNA.

(De «La Revista del Sur.»)

EL EJÉRCITO BOLIVIANO.—Unos rifles voluntarios de Bolivia nos han enviado la siguiente relacion de los hechos ocurridos en la Paz el día en que el ejército y nacionales abandonaron las faldas del Illimani para volar en defensa de la madre Patria.

Agradecemos á los jóvenes voluntarios su corto escrito y le damos cabida aquí con la mejor buena voluntad.

Adelante hijos de Murillo. Señores redactores de «La Revista del Sur.»

Sírvanse ustedes insertar en su ilustrado periódico una relacion breve, pero muy fiel de la marcha emprendida por el Ejército Boliviano, desde la ciudad de la Paz, hasta este punto. En nuestro carácter de rifles voluntarios, hemos seguido todas las peripecias de la campaña, y podemos asegurar que hemos presenciado ó sabido todo lo que ha ocurrido en ella.

El 17 del pasado, amaneció para la Paz un día de agitacion, de inquietud y de desesperacion: desde las seis de la mañana se

notaba en la ciudad un movimiento y tráfico extraordinarios: hombres, mugeres, ancianos y niños recorrian las calles precipitadamente, anunciando con su aspecto que algun acontecimiento raro y extraño iba á tener lugar. En efecto, pocas horas despues ya se vió que todas las tropas organizadas y las de línea se formaron en la plaza animadas del-mas vivo entusiasmo, y empezaron á desfilar tomando la ruta de Viacha. Entónces es que la zozobra del pueblo estalló con toda fuerza y ese silencio angustioso de la mañana se convirtió en un llanto desesperante: las madres, hijas, esposas y hermanas signieron á todo el ejército hasta el alto de la ciudad, derramando abundantes y desgarradoras lágrimas: sin embargo el ardor bélico que animaba á nuestros soldados no se debilitó por un solo momento y la salida se verificó en medio de aclamaciones y vítores de toda la tropa.

Los dos primeros días de viaje fueron un poco pesados, como sucede generalmente en toda marcha, pero en los días posteriores, á pesar de que el clima se hacia mas crudo y los víveres comenzaban á escasear, la campaña se normalizó completamente y continuó con todo orden y regularidad. La travesía de la cordillera tan renombrada y temida se hizo sin novedad salvando muy pocas excepciones, de algunos enfermos ó causados.

En este trayecto se ha patentizado una vez mas el valor, el patriotismo y la resistencia de nuestros soldados, y hemos tenido la grande satisfaccion de ver al valiente y entusiasta General Daza, á la cabeza del Ejército alentando y amonestando personalmente á sus soldados, estimulándolos con palabras suaves y fraternales y consolando á cada uno en sus sufrimientos y fatigas. Era en realidad digno de ser contemplado nuestro Capitan General, dirigiendo en persona la regularidad de la marcha de las tropas, su campamento cómodo, la equitativa distribucion de los víveres y en fin su disciplina y moralidad. No podemos dudar, por muy incrédulos que seamos que el general Daza es un militar, de tino, prudencia, patriotismo ascendido y una resolucion inquebrantable: es en una palabra el hombre mas á propósito y el único que en la actualidad puede llevar á buen fin esta cruzada tan justa y sagrada: es el que está llamado á coronar de laureles inmarcesibles á nuestro ejército y á dar una página brillante á nuestra historia.

En los diez días que duró la marcha de las tropas hasta Pachia, solo hemos tenido que admirar las cualidades y prendas que adornan tanto á nuestros soldados como á nuestros jefes y oficiales. No sin razon el celeberrimo «Mercurio» de Valparaiso hizo una descripción tan favorable del soldado boliviano. Mal abrigados, mal alimentados, durmiendo en plena cordillera en campo raso y sin mas vehículo que sus propios piés, esos hombres no desmayaban un rato y parecían devorar esos caminos desiertos y áridos con una fortaleza y entusiasmo que no podia ménos que recordar á los héroes y protomártires de la independencia.

Por fin despues de un descanso de dos días y medio en Pachia, el ejército hizo su entrada oficial en esta ciudad el 30 del próximo pasado. El entusiasmo, la benevolencia y el júbilo con que han sido recibidos el General Daza y su ejército en esta ciudad han llenado de contento y satisfaccion el alma de todos los bolivianos; éstos se hallan profundamente reconocidos para este pueblo hospitalario que una vez mas ha manifestado en esta ocasion la nobleza de sus sentimientos y la grandeza de su patriotismo. Las autoridades todas han dado la bienvenida al General Daza y le han hecho manifestaciones cordiales y francas. El señor Contra-Almirante don Lizardo Montero vino en tren espreso desde Arica á saludar al jefe del ejército boliviano y todo el pueblo halaga y obsequia á todos los militares recién llegados. Gratitud y honor al digno y generoso pueblo de Tacna!

Unos rifles voluntarios de Bolivia.

(De El Comercio.)

Tacna, Mayo 5 de 1879.

OTRA CARTA MAS.

D. Justiniano Sotomayor, de quien se habló no ha mucho, es uno de esos personajes que sirve en esta cuestion como el alambre conductor del telégrafo. Ideas jermiinadas allá en los conciliábulos de la intriga, vienen ante el General Daza á deshacerse, como olas del mar que en las rocas se despaizan.

No ha contado el señor Sotomayor, ni han pensado los que de él se valen, en el patriotismo y lealtad del General Daza que interpretando fielmente el sentimiento que domina en Bolivia, desprecia y rechaza con indignacion las injustas apreciaciones que hace el autor de la carta.

La república peruana, noble y generosa con conquistado el amor de Bolivia, cuyo propósito inquebrantable es el de unir su suerte para siempre con ella.

Esta unificacion, será la cosecha del comun esfuerzo á que, la perfidia de Chile, ha obligado tanto al Perú como

á Bolivia, donde se piensa con mas generosidad y con mas grandeza. En vez de un pedazo de terreno arrancado con el crimen, creen los alto-peruanos que es mejor, borrar los linderos, y dándose el abrazo fraternal, formar la Confederacion Perú-Boliviana.

Así, no carecerán de puertos: los departamentos de la Paz, Oruro y Cochabamba; los del Sur de Bolivia conservarán en Cobija el tráfico á que están acostumbrados.

Los bolivianos, y al frente de ellos su intrépido Capitan General, están prontos á demostrar, con el sacrificio de su vida, que Bolivia no es una patria de reptiles intrigantes, ni de piratas violadores de la fraternidad americana. Lo que hoy, y lo que siempre hará Bolivia, será digno de la conciencia universal y del recuerdo histórico que pretende obtener.

Si sucumbe, bajará á la tumba cubierta de honor y de la gloria de los mártires del derecho.

Si triunfa, jamás aceptará la política que emplea Chile.....

Nunca será imitador de los piratas del 14 de Febrero de 1879.

En cuando á que el Perú haya cumplido sus promesas, y que salga ó nó la escuadra del Callao, nada les importa á los Mapochos. Sepan ellos, que en Tacna los bolivianos han merecido la mas benévola y cordial acogida, y, espere al ejército unido que les hable por 30 ó 40 mil bocas de rifles, para enseñarles de lo que son capaces Bolivia y el Perú, cuando son injuriados por un pueblo que en su forma y en su tendencia es la vívora de cascabel del continente.

La varita mágica, no está en la injusta posesion de Tacna y Arica. El secreto de la felicidad de los pueblos del Alto Perú, consiste en la formacion de una sola Republica con el Perú, para que Chile quede á sus piés. Ese es el misterio del porvenir de los alto peruanos, que saben bien, como la federacion puede conservar próspero á un Estado de estenso territorio y de mediana poblacion.

Hé aquí la carta:

Santiago, Abril 11 de 1879.

Señor don Hilarion Daza.

La Paz.

Apreciado amigo:

Con fecha 8 del corriente me he tomado la libertad de dirigirle una carta sometiéndole ciertas ideas que espero le hayan merecido alguna atencion, porque no ha de tardar mucho en llegar el momento de que puedan ser llevadas al terreno de la práctica.

U. habrá tenido ya alguna oportunidad de notar lo que valen sus aliados actuales, que despues de conseguir su fin de poner en guerra á Chile y Bolivia, y de gritar y hablar mucho, todavia nada han hecho en favor de Uds. ni harán, ni podrian hacer aunque lo quisieran.

Hace ya ocho días á la fecha que la escuadra chilena está bloqueando á Iquique, y la tan ponderada escuadra peruana no ha salido á proteger ese importante puerto, desentendiéndose así de dar el combate á que nuestra escuadra la provoca.

Espero que al fin se resolverán á salir del Callao y que nuestra escuadra dé buena cuenta con la peruana.

Dueños nosotros del mar obligamos al Perú á hacer la paz bajo las condiciones que Chile quiera imponerle y entónces quedará Bolivia imposibilitada para recuperar su antiguo litoral, y aun para pensar en conquistar jamás á Tacna, Arica, Ilo y Moquegua, que es y debe ser su sueño dorado de nacion.

El Perú no tardará mucho en dar á Bolivia fundados motivos de queja, porque no le cumplirá ninguna de las promesas que le ha hecho.

No estrane U. que me interese por Bolivia y que desee verla unida á mi pais, estrechamente. He estado en Bolivia ocho años y tengo mi porvenir vinculado á una empresa radicada en ese pais, la cual he formado en seis años de asiduo trabajo. Despues de Chile, es Bolivia el pais de mas simpatías para mí.

Durante mi permanencia en Bolivia, he espresado siempre mi placer de que Bolivia no tiene mejor amigo que Chile, ni peor verdugo que el Perú. Este hace el papel de vampiro que chupa á Bolivia toda su savia vital, mientras Chile le ha llevado brazos, capitales é inteligencia para desarrollar su riqueza nacional.

El Perú oprime á Bolivia con sus leyes de tránsito ó de aduanas, y en Chile se ha visto con pena ese estado de cosas y se ha simpatizado con la aspiracion de ese noble pais que lucha en vano por obtener vias propias para ponerse en relacion con el resto del mundo.

Buscar esa solucion por el Amazonas, por el Plata, ó por Cobija ó Megillones son sueños, por que esas vias serian en todo caso mucho mas caras que las de Tacna y Arica aun cuando en esta se cebe la codicia del Perú.

Para Bolivia no hay salvacion, no hay porvenir, no hay esperanza de progreso, mientras no sea dueño de Ilo y Moquegua—Tacna y Arica.

Imajínese U. á Bolivia en posesion de esos territorios. En muy poco tiempo una línea ferrea uniria á Tacna con La Paz y el telégrafo la pondria en contacto con el mundo entero. La industria y comercio tomarian un inmenso desarrollo. Bolivia veria incrementarse rápidamente sus rentas, acudir la emigracion, crecer su poblacion, sus importantes productos agrícolas y mineros irian á competir con los de sus vecinos en los mercados del Mundo. Bolivia podria tener marina de guerra y marina mercante. En vez de consumirse en disturbios y revoluciones internas, emplearia su actividad en progresar y en enriquecerse. La posesion de Tacna y Arica seria para Bolivia la varita mágica que todo lo transformaria.

Bolivia que encierra en su seno tantas ó mayores riquezas que Chile y el Perú y á la que solamente faltan puertos propios en situacion conveniente se elevaria en muy poco tiempo á competir con sus vecinas en poblacion, rentas, riquezas y adelantos materiales de todo jénero.

La alianza con el Perú, la derrota de Chile ¿pueden darle algo parecido?

¿Tendria siquiera gloria?

¿La gloria no seria para el Perú y los gastos y perjuicios de la guerra, no serian para Bolivia?

¿No quedaria Bolivia mas oprimida?

que antes, por el Perú y con menos probabilidad de salir jamás de su posesion secundaria y avasallada?

Y en caso de vencer Chile por mar (que es lo mas seguro) á la escuadra peruana ¿cómo podria Bolivia pensar en atacarnos en Antofagasta? Todo su valor y decision ¿no serian vencidos por el desierto aun antes de llegar á las manos?

El Perú que ha sido desleal con Chile y con Bolivia en repetidas ocasiones, no tardará en dar á U. algun motivo poderoso de queja, que sirva de punto de partida para la alianza con Chile, la cual aquí no encontraria grandes dificultades para ser aceptada segun el espíritu que he podido observar en la generalidad del pueblo, el cual si odia al Perú, ha tenido mas bien simpatías por Bolivia hasta la última emergencia que nos ha hecho romper relaciones.

Con gusto me impondré de su contestacion que tenga á bien darme, para seguir trabajando por la difusion de mi idea, dado caso de ser aquella favorable. Su afectisimo amigo.

S. S.

(Firmado) J. Sotomayor.

Bombardeo de Mejillones.

MAS DETALLES.

De una carta que se nos ha franqueado tomamos lo siguiente:

Mejillones, Mayo 1º de 1879.

Señor Don.....

Iquique.

Impresionado aun por la vil y cobard de accion que han consumado los bandidos chilenos en esta indefensa caleta, tengo el sentimiento de narrarle como han verificado el bombardeo del día de ayer:

A horas 12 p. m. se pusieron á la vista dos buques de la escuadra chilena los que, despues de una hora entraron en la bahía. Acto continuo principiaron á comunicarse con diversas señales, arrojando sus faluas con jente de desembarco, dirijiéndose á uno de los muelles en número de 7 ú 8.

Los cinco soldados, el comandante y algunos paisanos que presenciamos esos hechos,—á fin de que no pudiesen desembarcar sin intimacion de ningún género y para probar á esa gente cuando vale un puñado de peruanos defendiendo el honor de su patria, dieron principio á los fuegos, los que despues de cuatro horas consecutivas hicieron retroceder á esos viles cobardes que se vieron obligados á refugiarse en sus buques. De á borde de estos empezó á caer sobre la poblacion una lluvia de proyectiles, bombas, granadas, metrallas, bala raza, por espacio de cerca de cinco horas, reduciendo á cenizas toda la parte baja de la poblacion.

La mayor parte de los tiros, y los primeros, han sido dirigidos á la casa del señor Vernal y Castro, motivo solo existe de ella un tablazon del patio interior.

Milagrosamente, puede decirse que ha salvado el carbon del d

Educaos, bodegas y mercaderías de Perietti incendiadas, cebada, salitre y carbon salvado en parte; Malaussena, en el mismo caso; la Compañía Salitre del Perú se ha salvado, edificio y salitre. Las bodegas de Ugarte y Cevallos incendiadas, pero la mayor parte del salitre ha quedado en buen estado.

Tiene, pues, nuestra caleta la gloria de haber recibido el bautismo de fuego que imponen el patriotismo y el deber, sosteniendo, solo con diez rifles, un combate de cinco horas con dos buques poderosos y mas de cuatrocientos hombres de desembarco.

No puede U. imaginarse lo cobardes que son esos hombres; á cada descarga que se les hacia de tierra se echaban de burria en el fondo de sus chalupas y botes, y hubo uno de éstos que lo dejaron irse al garet para refugiarse en una de las goletas que habia en la bahía.

Esa gente nunca podrá pelear con los peruanos. Podrán incendiar nuestras poblaciones pero dia llegará de tremenda venganza: entónces el valor chileno será parangonado con nuestro martirio y sacrificio.

Le narraré un incidente curioso: En la casa de Dodero existia una gran cantidad de cohetes grandes de la India, cuando el fuego cundió en aquella estos reventaban de modo que parecia descargas cerradas de fusilería; la calla al escuchar el ruido desde sus botes se sobrecojió de espanto y empezaron á huir en toda direccion. A tener, solo cien rifles mas el mar hubiera quedado cubierto de cadáveres.

N. N.

Esquela.

(De «El Murciélago.»)

Oiga usted, no Raboyedo y no Sotomayo y la Compañía.

Ejémonos de espeluzamiento y de palanganá. ¿Qué diablo hacen su mercee entro sus brindaos como la laucha en el queso, andando por esas aguas, si no toman una resolucíon caranferística?

Ya tomamo Santa Fragasta, combate muy reñío. El enemigo no era naides.

Aten, lo mesmo: ya armozamo Cobija; bolivianos, ni visto ni oído.

Ya nos merendiamo Calama; los enemigos, ciento; nosotros mil y dociento; de los de allá han muerto de muerte natural de bala, sesienta; ya bamo ajusilao á dó; de nosotros, solo murió un burro, cabo segundo de Caranpangue.

Dempués pasamo á Iquique y querimo brombardea y lo inglese de la Inglaterra de la Uropadijón que no querian; y aunque su merced dió la reapesta de que nosotros semo parejamente singlese de la Inglaterra de la América, siempre dijeron que no yes.

Sí, como su mercees tienen escribió, en el Perú todos los hombres son de yesca, no hay mas remenencia que venirse directamente al Callao, desembarcá el Buin, echa juego por toos los ujeros dar unos cuantos azotazos y peñazos á lo limeño, pa que no sean atrevious, unos pellisquito á la hembras, y reivindicar hasta lo esquilone de las torres; pero andarse comprando victorias sin sustos, y conquistando angrejos de agua salaa, no es digno de nosotros que ando ponemo la uña hacemo uña.

Con que, andá y no cabeceá: vamo haciendo guerra á lo de verdá y no ensuciamo ni emperquemopapé con mentiras, que Dio se enoja.

Don Cornelio y demá menistro creo que váncamino de irse á mil cuerno y si su merced, Raboyedo, sigue las mesmas aguas, llegará al mesmo tanto.

Así pues, guatero corvo, por si hay entreveros.....y luz deo (en lengua.)

Un chileno de corazon que habla á camisa remangaa.

Craneología.

Que los señores chilenos tienen el órgano de la apropiabilidad mas desarrollado que un melon, lo prueba el deseo de hacerlo todo suyo. Reputaciones, glorias, victorias, tierras, salitre, todo es poco para saciar el hambre de grandeza que devora, consume y frie á nuestros muy queridos y querendones hermanos.

¡Vaya una muestra!

Murió el señor Pardo. Los periodistas chilenos dijeron, entre otras cosas, que gran parte de sus méritos lo debía al hecho de haber sido educado en Chile.

Murió el señor don Federico Torrico; la misma prensa dijo, entre otras sandeces, que el mérito de este se debía al hecho de haber permanecido largos años en Chile.

¿Y qué? Si hasta de los Santos quienes queriam apropiarse. Vicuña Mackenna se empeña en probar que Santa Rosa no fué peruana, ni nacida en Lima, sino chilena, nacida en Limache.

Este sistema de reivindicaciones queramos cōtrar que á los dichosos chilenos se les ocurra el filo de un cuchillo para cortar nos locos de atar. La naturaleza de los límites de la insensatez visiones ocurre que Jesu-Cristo entras al mundo y murió solo por la vigencia

ellos; que los apóstoles fueron chilenos; pero lo único de que podrán convencer, sin esfuerzo á todo el mundo, es que Judas y Gestas fueron chilenos, de lo mas puro, ó cuando ménos, padres y fundadores de la raza.

Batalla de las plataformas.

Williams Rebolledo, al señor Ministro de la Guerra.

Eminentísimo señor:

Fiel intérprete de los sentimientos de mi heróica patria, la nunca vencida Chile, he emprendido la mas árdua y difícil empresa que haya presenciado el continente: la batalla de las plataformas.

La escuadra de mi mando, terror de mares y amenaza de tierras, llegó á Huanillos y Pabellon de Pica con el firme propósito de dar la mas elocente lección de serenidad en los combates y destreza y pericia en la guerra; intimando á los buques cargadores el firme y resuelto propósito de entrar en combate, mandé se desocupara la bahía; hecho esto, rompí sin un minuto de atraso los fuegos sobre los formidables castillos encantados en figura de plataformas; el humo de los cañones y el entusiasta grito unánime de los desocidos de mi tripulacion fueron escuchados por el cielo, y la Virgen señora del Carmen seguramente nos hizo dar el mas espléndido triunfo de los que se espera ver pocos.

El valor de nuestros jefes, en esta ocasion, ha sido inverosímil; hombre ha habido que se ha desmayado de placer y me he explicado este fenómeno solo por la copia portuguesa que dice:

Mas valor ya creer no puedo,
Son tantos los heroísmos
Que temiéndose ellos mismos
Aun se emporcaron de miedo
Lo mismísimo que hicimos,
Comenzando Rebolledo.

Aunque es muy ajena del parte oficial copia alguna que parece variar de caracter el documento, lo que se dice en prosa no puede nunca explicar tan simpáticamente lo que se dice en verso.

La accion duró tres horas; el enemigo fué completamente destruido, tomándose de él sus embarcaciones menores que abandonaron en su fuga.

Me es grato aprovechar esta oportunidad para recomendar á todos los jefes y oficiales de nuestra armada y muy particularmente el seguro servidor de V. S.

J. WILLIAMS REBOLLEDO.

Chilenos pintados por los chilenos.

Para que el público conozca el por qué de lo numerosísimo de los batallones Buin y 4.º de línea, le recomiendo que lea cualquier diario "Caqueno." Hallará, sin excepcion, en cualquiera de ellos, lo siguiente:

Asesinato.—En la calle de san Pablo se halló por la policia un cadáver horriblemente mutilado. Se hacen las averiguaciones necesarias para capturar al reo (voluntario del Buin!).

Otro en la calle de San Diego.—El oficial de servicio remitió al hospital para la respectiva autopsia el cadáver de N. N. motivado por un hermano del occiso. No se ha podido hallar al delincuente. (Que lo busquen en el 4.º)

Suma y sigue.—En la Cañadilla se ha encontrado, esta mañana, el cuerpo de N. N. completamente desnudo. Se buca al delincuente. (Que le pregunten al Buin.)

Crimen horrible.—Cerca del matadero ha tenido lugar el siguiente: el menor N. estranguló á una anciana para robarle ¡cinco centavos! Fugó este futuro criminal. (Hoy es futuro héroe del 4.º)

Otro.—Nos escriben de R*** que anoche se asaltó el fundo de Lo C***. Los bandidos ultimaron á puñaladas al inquilino N. y á tres hijas suyas menores de edad. Solo robaron dos mantas y diez pesos en chauchas.

Ya saben, pues, la razon por la que nunca acaba de salir el 4.º y el Buin. Lógicamente, debian tener cien mil cuocos cada uno, porque *agora no se puee arrancar pa servir y hay que ir reuto de voluntario.*

Allí van estos datitos (*historico oficiales*): Chile es ébrio consuetudinario. (Estadística oficial por Manuel Guillermo Carmona.)

Chile tiene mas casos de criminalidad, relativamente, que cualquier nacion del globo. (Informe sobre la civilizadora ley de azotes.)

Chile es vándalo, tiene el robo en la masa de la sangre. (Vicuña Mackenna.)

Chile es fuerte con el débil y sobardo con el fuerte. (Blanco Cuartin.)

Los buques chilenos solo sirven para dar topones á los peñascos y marear á nuestros marinos. (Blanco Cuartin.)

Los mismos solo sirven para errer de los cañones y quemar puertos indefensos. (Todo el mundo.)

Pudor..... Véanse las costas occidentales y orientales de Sud-América. Para mas pormenores, informe la marinería de todas las naciones.

P. D.
Cicos y cacas desprecian á Blanco Cuartin, y le llaman el Escorpion, por deslenguado. A este reptil se le considera hoy allá como al tipo del civismo.— ¡El nos llama bribones!

POROTO.

LITERATURA.

Armas, armas, guerra, guerra.

Corred varones peruanos,
Corred y tomad las armas,
Para que laveis con sangre
Las afrentas de la patria.

Corred, corred. Nuevos lauros
En esta lid os aguardan,
Para vuestras nobles frentes
En mil combates laureadas.

Los que oyendo en sus riberas
Tronar el cañon de España,
Se escondieron en sus montes
Sin disparar una bala.

A la manera que el niño
Si con coco le amenazan,
Despavorido se esconde
En las maternales faldas.

Vencer á los vencedores
Presumen en su arrogancia,
Y arrancar de vuestras frentes
Las envidias guirnaldas.

Imaginan que ya al brazo
Viril esfuerzo le falta
Para librarlas con gloria
De sus alevosas garras.

Porque un dia de clemencia,
Los bandidos de Ocatara
Sin la pena merecida,
Devolvisteis á sus playas.

Presumen que, cual mujeres,
Llena de pavor el alma,
A su puñal asesino
Volvereis ráudos la espalda.

Mas, los que á altivos leones
Pusieron bajo la planta,
A enfermos cóndores pueden
Estrujar entre sus palmas.

Tomad, tomad joh peruanos!
Las nunca vencidas armas,
Que ya el clarin sonoro
A nuestros triunfos os llaman.

Corred al santuario, Cristos:
Cual Moises en la montaña,
Las manos alzad al cielo
Con fervorosas plegarias.

Vosotras, bellas matronas,
Resúmen de toda gracia,
Ya que del sangriento Marte
No imiteis la fiera hermana:

Llevad por la mano al hijo,
Pedazo de las entrañas,
Y alistadlo entre las huestes
Vengadoras de la patria.

Volad, volad presurosas
Y deponed en las aras
De nuestra madre querida
Vuestras joyas mas preciadas.

Conviértanse los diamantes
De deslumbradoras galas,
En mortíferos cañones,
En matadora metralla.

Y si riquezas y prole
Os negó fortuna avara,
No cruceis tristes las manos
Creyéndoos inútil carga;

Poned las manos en las telas
Mas que el alabastro blancas,
Para que al reves que Aragne
Sútiles hebras las haga;

Con que curen las heridas
De aquellos que en las batallas
Tengan la inefable dicha
De verter su sangre cara.

Del cordero esposas dulces,
Como la azucena castas,
En los apartados claustros
Herid los pechos sin mancha.

Para que el divino esposo,
Arbitro de las batallas,
El suelo de Rosa ampere
En esta nueva jornada.

Y así todos los peruanos,
Ardiendo en patrióticas llamas,
Nos mostremos dignos hijos
De los que nos dieron patria.

Justa G. Robledo

(De «El Ariqueño»)

ODA Á MI PATRIA.

Dedicada al señor Capitan de Navio don Carlos Ferreiros con motivo de su partida al frente de la "Pilcomayo."

El lábio mio tiembla de impotencia,
Es un cráter estrecho
Para exhalar la heróica efervecencia
Del volcan que se agita entre mi pecho...
Es que de un ser olímpico encendida
Hai una flama en el Perú adorada,
Que cuando es de los vientos azotada
Solo puede extinguirse con la vida!
Ese ser es el Dios de las batallas,
Que á la causa del mal muestra un abismo
Y á la del bien un mundo de esperanza
Esa flama se llama patriotismo!
El viento que la azota es la venganza!

II.

¡Ved la patria!—vírgen primorosa
Ídolo de BOLIVAR esforzada,
La que exornada de laureles y rosa
Contempló al despotismo arrodillada,
La de la libertad hija querida,
Que entre el fervor de sus templadas almas,
Siempre miró por Marte conducida
El mundo de laurel y de las palmas;
Objeto es hoy del infamante ultraje
De otra que vírgen, que hasta hermana era
¡Que hoy en el altar del bandalaje
Prostituida, absurda y altanera
Alza temblando hasta el Perú su mano
Es la loca del mundo americano!

III.

Compatriotas, la augusta democracia
De la hija de Colon está sombría!
Como la madre que negó su gracia
Al hijo que la vió con rebeldía;
Manda al Perú cual superior hermano
Que á la insolente á sus deberes llame,
¡Que la extinga si prosigue infame
Turbando el equilibrio americano!
No la oís como yo? su voz me inspira!
Al ver la lid que provocó el chileno,
Oigo á su acento desafiar al trueno
¡Estallan los bordones de mi lira!

IV.

¡Temereis...? blasfemo en mi demencia
Si no hubiera en la surte paz propicia;
Si pudieran el medio y la insolencia
Alzarse ante el valor y la justicia;
Si el imposible realizable fuera,
Las olas encrespadas del "Pacífico"
Se entreabrían con afan terrífico,
Los picos de la andina cordillera
Vomitarian su escondido fuego
Sin á Chile dejar paz ni sosiego,
La misma tierra que le dió la vida
Se abriera ante la hija envilecida!

V.

Pero no... los que solo al ver mi patria
Armarse previosora
Temblaron de terror; como el salvaje
Que vé nublar el cielo hora por hora,
Turbados entre lánguido desmayo
Oírán el cañon del "DOS DE MAYO."

VI.

¡Esperará Trujillo que la tropa
Del chileno invasor vibre en su oído?
Esperará que la enemiga bomba,
Con bárbaro ruido,
Profane el cielo del "Chimú" bendito
Que oyó de "libertad" el primer grito...
Imposible! imposible! estalle mi harpa
Con furia semejante
Al huracan que en la Africa tostada
Las arenas levanta horrorizante!
Vuélvase mi eco el eco enfurecido,
Que en la cargada bóveda sombría
Continua del rayo al estallido,
¡Me agite el pecho del "Chimú" dormido!
Mi lira de hoy en mas no tendrá un canto.
Mientras cada latido,
De Trujillo valiente y aguerrido,
No lleve á Chile confusion y espanto;
Mientras los hijos del heroico Suarez
No traigan un laurel para sus lares
¡En la luciente punta de su espada
Un corazon de Chile la infamada!

VII.

Trujillanos! quien misero se ostenta
En el bárbaro altar de la indolencia,
Traidor ante la patria se presenta
¡Ultrajá nuestra augusta independencia!
Bendito eternamente
Quien dá á su madre un pan cuando escasea!
Quien se lo niega estóico é indiferente
Maldito siempre por los hombres sea!

VIII.

Espera nuestro mar, sobre sus olas
Heroes como Ferreiros; que en su frente
Ostentan el emblema del valinete
Fantasma de las naves españolas!
Compatriotas, que el bravo ciudadano,
A quien aguarda un puesto en el combate,
Comprenda el voto con que ardiente late
El pueblo Trujillano!
Que la fama inmortal, de la victoria
Ponga en sus sienas el laurel magnífico!
Que sea inmensa como el mar su gloria;
O su tumba las ondas del Pacífico.

IX.

¡Y nosotros... marchemos inspirados
Por la fé sacrosanta del patriota!
Que los buques blindados
De que hace alarde la enemiga flota,
Jamás tendrán blindaje suficiente
Ante el brazo esforzado del valiente...!
Señores! El dilema de la gloria:—
Tumba á honor; cenizas ó victoria!
Trujillo—1879.

M. Sandoval.

INSERCIONES.

Bendicion y maldicion.

El sacrificio está consumado: hemos visto á nuestra mas lucida juventud partir para la guerra; abogados, universitarios, escritores, poetas, comerciantes..... los que animaban nuestra angustiada sociedad, los que consolaban las tristezas del hogar, los que nos mostraban un porvenir menos luctuoso que el presente, han salido con el rifle al brazo, bendecidos por la iglesia, entre los sollozos de todo un pueblo y bajo nubes de flores perfumadas con el llanto de las madres, de las esposas, de las hermanas..... han salido á luchar con el desierto, con las rocas del mar y con el roto chileno que allí se ha guarecido á devorar su presa; han salido á vengar el honor nacional ultrajado de una manera salvaje, á reivindicar el territorio alevosamente asaltado, á lavar con su sangre la bandera de la patria mancillada por la mas cobarde de las traiciones; han salido á cortar la mano sacrilega que ha rasgado el Código de Gentes, las fraternales relaciones de la «Union Americana» y los pactos internacionales que respeta todo pueblo que sabe respetarse á sí mismo. ¡Jóvenes vendecidos! Que el cielo dé á vuestras armas la fuerza y el poder de todos sus rayos!

Mientras tanto ¡Chilenos! ¿Qué habeis hecho vosotros los que gobernais, los que dirijis la política del Mapocho; vosotros los que os apellidais *hombres de Estado*; vosotros jóvenes tribunos y escritores, orgullosos de vuestra alcurnia y del nombre de vuestra patria? Asaltar vuestras riquezas, que explotabais pacíficamente en su mayor parte; adormecernos con pactos y protestas de amistad; asechar las noches de las grandes perfidias, y cuando nos visteis mas confiados en vuestra palabra, bajo el peso de las grandes calamidades públicas, diezmas nuestras poblaciones por el hambre y por la peste; y cuando os asegurasteis de esta situacion porque salvando el Desierto, acudiamos á comprar pan en vuestros mercados y visteis que lo recibiamos de la caridad peruana y argentina, lanzar entónces sobre nuestras playas indefensas y vuestras hordas de rotos, que son la *llaga visible* de la sociedad chilena, y vuestras naves que aparejadas para asaltar el territorio argentino, venian huyendo de la espada que provocasteis, la misma que os manumitió en los campos de Chacabuco y Maipú. Si al menos hubierais venido vosotros, siquiera á ver de cerea el resultado sangriento de vuestros frios cálculos y combinaciones..... pero no, os habeis quedado á esperar en las oficinas de la «Bolsa» los partes telegráficos de vuestras hazanas—¡Usureros de sangre, mercaderes de carne humana!

¡Chilenos! Hasta ahora no habeis oído mas que la condenacion de la América y el grito de guerra y de santa venganza que os arroja Bolivia; preciso es que escuchéis tambien las maldiciones que han caído del cielo sobre vuestras cabezas—El *adios* de la hermana de la esposa de la prometida, al soldado voluntario que va á defender la patria, es una maldicion contra el agresor y esta maldicion baja del cielo, porque la hermana, la esposa, la prometida, en sus congojas supremas, tienen la voz de la naturaleza. La bendicion que el padre dá á su hijo al entregarle el arma con que ha de reintegrar el territorio patrio, es una maldicion contra el invasor y esa maldicion es del Cielo, porque el padre es la razon de la sociedad. El llanto que la madre vierte sobre su hijo arrodillado que marcha á defender su honra y su hogar, es una tremenda maldicion contra el asaltador y esta maldicion desciende del cielo, porque la madre es el corazon de la humanidad. Cada una de esas lágrimas será una braza de fuego eterno que devore vuestros pechos ¡chilenos! y seréis malditos vosotros, y malditos vuestros hijos y malditos los que de vuestros hijos nacieren.

No dudamos que entre vosotros haya algunos, muchos quizá, que condenen vuestra criminal conducta; esos son nuestros hermanos, aunque se hayan

alimentado con la leche que os alimentó—del mismo seno salieron Cain y Abel. Esos nos harán justicia, y tal vez no esté lejos el día en que os llamen a dar cuenta de la sangre y de los tesoros que jugais á la gruesa ventura; del honor nacional que cambiáis por un puñado de oro, y de haber tornado en odio á muerte, en rencor inextinguible la amistad fraternal de los pueblos hermanos, que ayer no mas mezclaban sus lágrimas sobre las cenizas de un templo chileno; unian sus esfuerzos, en lo posible, para rechazar la reivindicacion española contra Chile, y con el sentimiento cristiano que allana obstáculos y suprime distancias, se abrazaban. «En el nombre de Dios Todopoderoso» al firmar todos sus últimos pactos.

No: Chile jamás se apropiará el territorio boliviano que ha asaltado; por que si contra ley y razon, la suerte de las armas nos fuera constantemente adversa esta vez, agotadas nuestras fuerzas y nuestra sangre, cederíamos nuestros derechos á la gran república ó á otra potencia que obligase al usurador á no pasar una línea del 26° de latitud, sirviéndonos al mismo tiempo de cordón sanitario perpétuo, de muro de interdiccion absoluta entre nuestros descendientes y la raza maldita.

Abril de 1879.
P. J. Z.
(De «El Industrial de Sucre.»)

COMUNICADOS.

Señor cronista del «Eco del Misti.»

Hé tenido el sentimiento de leer en el periódico que redacta, correspondiente al sábado 10 del presente un suelto rubrado cónsul chileno, y en el que se afirma que mi señor padre, se halla oculto en la campina, y que á ciertas horas de la noche se le ve penetrar á nuestra casa. Como el hecho es falso enteramente y como podría comprometerse la tranquilidad de mi familia que en nada tiene que sufrir las consecuencias de que mi padre hubiese nacido en Chile, pues toda ella es peruana y yo mismo, amante de las glorias de mi patria, he puesto mis servicios como soldado en la guardia urbana, me veo en la necesidad de rectificar el contenido del referido suelto, suplicando de su hidalguía, dé publicidad á las presentes líneas.

Como individuo, debo tambien al Perú, y en especial á Arequipa, motivos de gratitud y particular estimacion; por la cordial hospitalidad que he encontrado en mi residencia de diez años durante los cuales, en mi corazon se han arraigado afectos para este pueblo generoso.

No creo jamás que se nos haga á mi familia y á mi, que hemos nacido y que vivimos en nuestra patria, el desfavor de creernos malos hijos de ella, porque no se puede condenar sin pruebas y porque yo estoy prestando actualmente mis servicios con lealtad y patriotismo.

Ahora juzgue el público lo que sufre mi pobre familia; con esos falsos rumores y muchos mas que nos inventan.

Arequipa, Mayo 12 de 1879.
Mateo Castillo.

Señor Prefecto.

Quando la fatídica y repugnante voz de la envidia y la calumnia se remonta desde el fondo del abismo, hasta las cambres que sirven de vaso al trono de la verdad, es menester que se dejen oír los gritos de las almas grandes y corajones generosos, para apagar esa desatemplada vocingleria que podría estraviar el recto juicio de las autoridades y del público sensato.

Quando una ponzoñosa serpiente se interpone en un verde sendero, es necesario aplastar su cabeza, para que su venenosa baba no destruya nuestra vida, ó su horripilante presencia, nos haga apartar de la verdadera senda.

Por esto es que los que suscriben perseguidos de la alta injusticia que contienen los dos artículos que en este diario se han publicado, pidiendo al señor Prefecto, reconsidere el nombramiento de Juez de Paz de Sachaca, recaído en el señor don Juan Bouroucle; protestan de los infames insultos y diatribas calumniosas que dichos comunicados expresan y manifiestan al señor Prefecto y al público, que están contentos y satisfechos del atinado nombramiento que se ha hecho á favor del señor Bouroucle y últimamente suplican á dicha autoridad, deseché la presentacion de los que pretenden anular este nombra-

miento, con el propósito de hacer recaer el cargo de Juez, en algun leguleyo intrigante y de mala fé que esploté al pueblo desvalido. Sachaca Mayo 12 de 1879.

Bernardino H. Torres, (Pároco) Mariano Félix Vilela, teniente de cura, Joaquín Morizalde, Gobernador, Ezequiel Reynoso, Síndico, Abel N. Reynoso, Teniente Alcalde, Jenaro Ibañez, Inspector de Instruccion. Manuel Paredes, concejal. Juan Vizcarra, teniente gobernador Pedro P. Salas, Victor R. Vilela, José M. Vilela, Emilio Vilela, José S. Chavez, José M. Peralta, teniente gobernador. Fransisco Begaso, teniente gobernador. Juan de Dios Zenteno, Ildefonso Cornejo, teniente gobernador. Pedro Begaso, Antonio Chavez, Pedro Corrales, Mauricio Chavez, José Valencia, Mariano Gonzalez, Clemente Begaso, Antonio Gonzales, Dionisio Palacios, José Chavez, Manuel Cerpa, Julian Begaso, Manuel Bolanos, Baldomero Chavez, Manuel Amado, Ricardo Chavez, teniente gobernador. Juan Abril, Apolinar Lizárraga, Vicente Lizárraga, Alejo Zenteno, Martin Ojeda, José Sebastian Ballon, Evaristo Paredes, Pablo Tapia, Juan Cornejo, Mariano Barriga, teniente gobernador. Fermin Paredes, Calixto Nuñez, Manuel Nuñez, Mariano Moscoso, José R. Moscoso, Alejandro Moscoso.

Rectificacion.

Un celo patriótico que honra en alto grado, á los señores redactores de «La Guerra, los ha hecho afirmar, equivocadamente, que el suscrito era hijo de Chile, y debia, por lo mismo, ser comprendido en las supremas disposiciones, sobre expulsion de los chilenos. Pero los documentos que en seguida se registran, acreditan suficientemente que aquella acercion era equivocada; y espero de la hidalguía de aquellos distinguidos caballeros, que, en vista de ellos, se apresurarán á rectificarlo.

Mas no solo debo esta satisfaccion á los señores redactores de «La Guerra», sino tambien al patriota é ilustrado pueblo peruano, ligado á mi patria, por firmes y sinceros vinculos de reciproco afecto, y comunidad de intereses; como miembros de una sola y misma familia.—La América republicana.

Hé aquí el motivo, por el que hago público esta rectificacion, y doy á la estampa los documentos que se insertan en seguida.

Arequipa, Mayo 11 de 1879.
Martín Venegas.

Enrique W. Gibson Cónsul de la república Argentina en esta ciudad: certifico que el señor don Martín Venegas ciudadano argentino natural de Rioja y residente en esta ciudad teniendo el trabajo de caminero general en la línea férrea de Puno, se ha presentado en este Consulado para inscribirse en el registro. Suplico á las autoridades se sirvan protegerlos y no mezclarlos en las cuestiones políticas de la República.

Arequipa, Abril 8 de 1879.
Enrique Gibson.
Cónsul.

Habiendo comprobado el ciudadano don Martín Venegas, pertenecer á la república argentina, con la constancia que ha presentado en este despacho expedida por el señor Cónsul de la República en esta capital, cuyo documento se encuentra en el archivo de esta secretaría; se ordena á todas las autoridades dependientes de esta Prefectura que lo reconozcan como tal ciudadano argentino y no lo confundan con los nacionales chilenos que deben salir del territorio nacional.

Arequipa, Mayo 6 de 1879.
Vidal García y García

AVISOS VARIOS.

El sábado 17 del presente de 8 á 10 de la mañana, se dicen misas en los templos de la Merced, San Francisco y Santo Domingo, en sufragio del alma del que fué:

MANUEL TEJEDA
(Q. D. D. G.)

La viuda, hijos y demás dudos suplican á sus amigos se dignen asistir á rogar al Todopoderoso por su eterno descanso.

Sub-Inspeccion DE LA GUARDIA NACIONAL.

Los ciudadanos que según la ley se crean con derecho á ser excepcionados

de pertenecer á la Guardia Nacional, ocurrirán desde el Jueves 15 del presente á esta Sub-Inspeccion á recibir el correspondiente boleto de excepcion.

Gérate de la Fuente.
Arequipa, Mayo 12 de 1879.

EL BANCO DE AREQUIPA.

Paga desde ahora hasta nuevo aviso sobre depósitos á plazo:
3 % anual por tres meses.
4 % » por seis meses.
5 % » por un año ó mas.

Se previene que los depósitos cesan de ganar interés desde que se cumple el plazo, sino se hace constar que se prorroga ó se renueva el Certificado.
Arequipa, Mayo 13 de 1879.
Los Gerentes.
v. 3 p. 1

El médico y cirujano

que suscribe, avisa al público que habiendo quedado á cargo de la clientela del señor doctor don José Morales A. admite consultas de doce á dos de la tarde en la casa del referido doctor. Y en las demas horas del dia en su domicilio que está situado en la cuarta cuadra de Mercaderes casa de Don Dario Llosa. (Altos.)
Dr. Eduardo.

Ferro-carril de Arequipa y Mollendo.

De acuerdo con la autoridad se ha hecho el siguiente arreglo en la marcha de los trenes de esta ciudad á Mollendo, por la falta de carbon.

Desde el 22 del presente y hasta nuevo aviso, los trenes de pasajeros en la línea de Mollendo correrán como sigue:

DE AREQUIPA A MOLLENDO.

Martes, Jueves y Sábado

DE MOLLENDO A AREQUIPA.

Domingo, Miércoles y Viernes
El Superintendente
J. M. Van-Buren.

AL COMERCIO Y AL PÚBLICO.

El almacen de Abarrotes de los que suscriben, se ha trasladado á la casa del señor don Mariano Bedoya, esquina frente á Santo Domingo.

En el se encontrará constantemente un grande y variadísimo surtido de efectos por mayor y menor á precios equitativos.
p17
P. y D. Mortemousque.

DOCTORES CASTELLANOS CIRUJANOS DENTISTAS, ESTABLECIDOS EN LIMA.

Tienen el honor de participar á los habitantes de esta ciudad, que acaban de abrir una oficina por poco tiempo, en la que practicarán toda clase de operaciones relativas á su profesion.

Disponen de elementos y sistemas modernos para colocar dientes artificiales.—Calle de Jerusalem, N. 52.
p. 28

ALCOHOL DE ENRIQUE SWAYNE. AREQUIPA.



UNICOS VENDEDORES DIAZ Y VARGAS

Habiendo terminado el contrato de «Alcoholes» que tenían los señores Constantino Martinez y compañía de Tacna, con el señor don Enrique Swayne de Lima, único dueño y propietario de ellos, y los que se han vendido tanto en esta plaza así como en la de Tacna con la marca de «Constantino Martinez.»

Hoy tenemos el honor de poner en conocimiento del público que los á bajo firmados somos los únicos vendedores de los ya mencionados «Alcoholes» del señor don Enrique Swayne, previniendo á nuestros compradores que desde esta fecha llevarán la s cajas la marca que encabeza este aviso.

Arequipa, Julio 15 de 1878.
Diaz y Vargas.

Al público.

Se pone en conocimiento del público, que se arrienda la Empresa de alumbrado por gas, de esta ciudad; por disposicion de la Junta general de accionistas propietarios de este negocio.

Las personas que deseen formular sus propuestas, pueden ocurrir á esta Gerencia. Calle de San Camilo N. 33.
Arequipa, Abril 29 de 1879.

AL COMERCIO Y al público.

Desde esta fecha queda en liquidacion la casa que jiraba en esta plaza bajo la firma de Bernardo Weis y Ca. realizando las existencias con una rebaja del 25 por ciento, al mismo tiempo se previene á las personas que tienen cuentas pendientes, las cancelen en el término de 30 dias, para evitar las publicaciones de sus nombres por los periódicos y la demanda judicial.

Arequipa Mayo 6 de 1879.
Bernardo Weis y C.
v. 20 p. 7.

Formulario; PARA LOS JUECES DE PAZ,

Por el Dr. D. Hipólito Sanchez.

Se halla de venta, la octava edicion, en los lugares de costumbre.
v8. p7.

SE VENDE

Harina flor
Tabaco de Jaen,
Aguardiente de uva,
Café, Coca y Cacao
del Cuzco

En la casa de P. Sanmartí Bolivar 44.

Nueva industria.

Las escobas fabricadas en esta ciudad por Angel Barreda, se venden en la casa situada en la calle de los Ejercicios N. 19. En este mismo depósito, se compran palos de escobas inservibles, al precio de cinco centavos.



AL PÚBLICO.

El que suscribe, ofrece el conocido gran catafalco portátil para funerales en las Iglesias; encargándose el mismo de armarlo

CAJAS MORTUORIAS.
Se encontrarán en el establecimiento un magnífico surtido, á precios sumamente cómodos.
Segunda cuadra de Mercaderes.
Ramon García.

Herreria Central

DE CAYETANO ARENAS.
Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de cañerías, llaves para pilones arados americanos y rejas para los mismos, tambien americanas, planchas de fierro para cocinas y fierro para rejas.
Asi mismo se trabaja toda clase de obras del arte, como catres esmaltados exactamente á los que vienen de Europa, etc. á precios módicos
Calle de San José N.º 10.

ENRIQUE L. BARRON.

Calle de Mercaderes N. 85
Jira letras sobre Lima.
v. 30 alt. p. 4

Se necesita

Para la Empresa del Guayareta seca y blanca. La persona que la tenga ocurra á esta oficina

ECONOMIA del periódico.

La suscripcion será de un sol por mes y se pagará adelantada. Números sueltos diez centavos.

Se darán dos ediciones por dia cuando lo requieran las circunstancias, y en su defecto boletines que recibirán los suscritores en sus casas.

Avisos y comunicados á precios sumamente equitativos.

Avisos en tipo y espacio segun orden, y permanentes á precios convencionales.

En este nuevo establecimiento se trabaja folletos, hojas sueltas, etiquetas y partes de matrimonio. Los suscritores que no hayan recibido el número correspondiente al dia de su publicacion, tengan la bondad de hacer su reclamo á esta oficina.

Los suscritores de las provincias se servirán remitir adelantada la suscripcion mensual, pues de otro modo se les dejará de enviar el periódico.

Admite y publica gratis los artículos de colaboradores que estén conformes con el espíritu del periódico.

Suplica se le den datos para la crónica, con las ocurrencias y minuciosidades posibles para atender debidamente al servicio del público.

Asi mismo publicamos gratis el extracto de las actas de las sesiones de los HH. Concejos Departamental y Provincial, documentos de Tesoreria, resoluciones y decretos: las ocurrencias de policia y demas documentos de la Sulprefectura: el movimiento de la Aduana de Mollendo, y la razon del movimiento diario de tribunales de la Illma. Corte Superior de Justicia, como causas, vistas, et.

«El Eco del Misti» se encuentra de venta en la «Botica del Pueblo», calle de Santo Domingo N.º 28, en la «Botica Estranjera» 1.ª cuadra de Mercaderes y en la Botica «Anglo-Peruana», 2.ª cuadra de Mercaderes N.º 84.
El Director.

IMPRENTA DE CÉSAR
Por E. Sesóstris Hic
Calle de San Camilo N.º 13